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老骥伏枥
北京时间昨天凌晨， 意甲豪门尤

文图斯俱乐部正式官宣， 与一线队球

员、教练达成减薪协议。

协议规定， 俱乐部将降低一线队

球员和教练在2020年3月、4月、5月和6

月的月薪。从账面来说，这次减薪将为

尤文图斯节省总计9000万欧元的开

支。

有网友算了一下，根据3月最新北

京二手房房价，C罗未来四个月放弃

的工资将约等于10套136平方米的北

京房产。

国际足联上周四也在三个小时的

电视电话会议后最终对世界足坛大范

围的减薪开了绿灯。

而最终减薪的幅度取决于各俱乐

部和球员协商的结果， 另外有一部分

俱乐部， 比如中国球员武磊所在的西

班牙人俱乐部以及法甲的里昂队，直

接宣布依据相关法律将球员、 教练暂

时推向社会领取失业救济金。

减薪可能只是第一步， 今年夏天

的欧洲球员转会市场， 降温已经无可

避免。 一场人们不想看到的疫情，却

间接地帮助欧洲的足球市场完成了泡

沫的吹破。

那么很多球迷要问了， 欧洲足坛

的这一波减薪潮会波及到中超吗？

众所周知， 中超的外援年薪是球

队支出里的绝对大头， 国内球员占的

比例真的很低。 问题是这些外援大多

数来中国就是为挣钱的， 他们愿意接

受减薪吗？而另外一个问题在于，俱乐

部会去提出吗？

2020会是
“云中超”吗

隔岸观火

别忘了本质
宇观赛场

● “中超联赛什么时候恢复开

打？”这是在互联网上边边角角里的

一个问号。 这是一个不够准确的提

问。 如果中超联赛业已在进行中而

被叫停的话，那么可以用上“恢复”

这个词。 事实是今年的中超压根就

没有启动过，没有过开赛仪式，没有

打上一场球赛， 积分榜还是一张白

纸。 所以应该这样来询问：“本赛季

的中超何时开启赛事？”恢复比赛是欧

洲五大联赛需要答复的提问。 在停摆

各个联赛之初， 欧洲人还是乐观过头

的。有说4月初，有说4月底，有说5月初

恢复各自的足球联赛的。 当下的欧洲

已经被国际卫生组织认定为了疫情蔓

延的“震中”，欧洲的大多数国家已经

采取了“封城”“封国”的严厉措施。 在

如此严峻的局势下让成千成万的人群

挤上球场看台是不现实的。 最为悲观

的西甲已经释放要取消这个赛季的信

号。 恢复五大联赛，稍安勿躁吧。

●上周四，外交部发布公告，鉴于

新冠肺炎疫情在全球范围快速蔓延，

中方决定自3月28日零时起，暂时停止

外国人持目前有效来华签证和居留许

可入境。 目前还滞留在国外的中超、

CBA外援们，还能及时顺利回归各自

的球队吗？ 有统计说中超现有的70多

个外援尚未归队的近一半， 更有的球

队连主教练还滞留于国外的。 没有了

洋枪洋炮的参战， 中超联赛还能完整

地进行吗？ 来个一刀切，联赛开赛后

各支球队只能上全华班？ 这样操办的

中超还能踢出精彩吗？ 即使如此，球

场看台上应该是满场还是空场？ 被压

缩后的赛程能使一些球员大爷们跑

得动、踢得动吗？一地问号。 没有云计

算真难给出妥帖的答案。

●看足球比赛、看篮球比赛算不

上是日常生活中的刚需。 前些年英超

直播因为收费、免费的纠纷从荧幕上

消失，大家很快就适应了。 这一赛季

的NBA球赛也几近消失，大家没觉得

日子空落落。 在时下全球携手抗疫、

共克时艰的重要时刻，来喋喋不休地

提问中超何时何刻开启联赛，不合时

宜，不识大局。 所有人，球队、球员、球

迷的健康才是最重要的，才是头等大

事。人命关天。 在互联网上提问的、反

复来提问的多半只是为了吸引眼球、

蹭蹭流量。 内行的球迷不会这样啰啰

嗦嗦。皇帝不急太监急，急啥。 还是稍

安勿躁，太平点。

自说自画

稍安勿躁

秦天论道

足球史上首次
“大范围减薪”

国内的新冠疫情，看着好些了，

连武汉也将在下月8日开封了，不过

感觉疫情防控措施没有放松。 有一

个结果是可以推算出来的， 那就是

中超开赛，可能要悬！

疫情开始不久， 体育总局就下

令，任何比赛的恢复，不早于4月30

日。 照着前几天越来越乐观的情况

看， 还有一个月， 怎么也能开赛了

吧。 但是这几天不禁又为中超的命

运担忧了。

中超正常情况下3月底4月初开

战，11月结束，历时八个月，其间还

有足协杯，有四支队还多了亚冠，赛

程排得满满的， 中间还要安排一周

双赛， 如果晚一点，4月底5月初，已

经是极限了。 如果推到6月，足协竞

赛部的官员们要抓狂了， 仅仅中超

就是30场，11月过后北方天寒地冻，

赛场普遍没有“地暖”，还怎么踢？难

道都是一周双赛？ 这比赛还有质量

吗？

当然钟南山老先生坚决地说，

不会有第二次爆发。不过，这次的新

冠病毒即使夏天过去了， 谁也保证

不了天凉了后会不会卷土重来。

可怜的中超， 今年过得了疫情

这道坎吗？

中国的足球赛始于1956年，此

前共停过三次， 最长的一次停了10

年。 现在正常了， 却也有过一次中

断，那是17年前因为SARS，谁也不

会想到17年后再来一次， 并且更加

地凶猛。

如果疫情一如现在这样莫测，

我对今年的中超能否以过去的方式

正常进行表示严重怀疑。 根据现在

对新冠病毒的了解， 即使是全面解

禁， 那口罩也是脱不掉的。 既然口

罩脱不掉，远离人群又成了必须，中

超比赛， 看台上动辄数万人高密度

聚集，又怎么不令人担忧？

这确实是与赛程一样烧脑的问

题。 怎么办？

真的要比赛不停， 也不是没有

办法。 比如， 这几天许多行业都上

“云”：“云参观”“云游玩”，一些乐团

还搞起了“云演出”，通过互联网，让

大家各有所乐。 这不失为一个解决

问题的办法。由此我想到，中超能不

能“云比赛”呢？

所谓云比赛，也就是空场比赛，

球迷坐在家里看电视上网， 这样的

好处是，既解决了比赛的问题，也解

决了人群扎堆可能的感染问题，虽

然缺了现场球迷山呼海啸的助威，

但也好过就让这一个赛季白白地浪

费掉。还有，还能照顾到赞助商和投

资人的利益。

如果疫情的好转得不到稳定保

证，我想，“云中超”将是不得不开启

的新项目了。

2020，云中超。

莫比乌斯环

随着胡尔克、奥斯卡和洛佩斯

的压哨入境，上港队中的“大腿们”

总算归队。 与之而来的问题，就是

中超其他球队中的外援外教要面

临进不了中国的局面。更让这些球

队头疼的是，这些外援基本都是球

队的“大腿”。 一环套一环，问题又

回到了足协头上：中超咋办？

这些回不来的外援，包括申花

的莫雷诺和姆比亚，国安的奥古斯

托、比埃拉和巴坎布，恒大的保利

尼奥和塔利斯卡等，放在队中都是

不可缺少的人物。 而他们回不来，

中超也没法开赛。一是因为有些球

队的外援已在中国， 一些外援不

在，如果开赛就是对那些外援不在

的球队的不公。 二是现在开赛，还

是存在一定的风险。就算所有比赛

都空场举行， 保证球迷不聚集，球

员间是否会互相感染也是问题。尤

其是国外回来的球员， 是现在的

“重点关照”对象。包括球队需要前

往客场踢球，要保证旅途中一定不

中招也是一个难题。 在五大联赛，

“一个传染俩”的例子数不胜数，甚

至大半支球队遭到“团灭”的新闻

也不在少数。 五大联赛的这个现

状，也导致了他们现在全面停摆的

局面。

而看到现在的局面， 原计划5

月初开赛的中超只有两个方案可

以选择。一是等疫情彻底结束且外

援归队，二是“全华班”5月初开赛。

这两个方案都存在着漏洞，而在这

两个像筛子一样的方案之外，也没

有第三个更好的方案。 第一个方

案，联赛到底要等外援到猴年马月

呢？ 如果疫情彻底结束，这些外援

又能否顺利回到中国呢？在各家航

司都停航限航， 没有包机等情况

下，就算结束，他们能否出门也是

个问题。 若是等他们到花都谢了，

他们还没回，这会间接导致今年中

超被迫取消。 而第二个方案，全华

班踢球是不存在的。这并不是说本

土球员没法参加联赛，而是这是对

外援的不公平。 举个例子，上港和

申花踢德比， 大家都上本土球员，

那么上港的那些外援、申花的沙拉

维只能在边上做啦啦队？“全华班”

开赛，等于让这批外援一个赛季没

球踢。 在各个联赛都停摆的前提

下，他们也没法临时去别的联赛踢

比赛。 就算他们被某个联赛收留，

在这之中还有许多复杂的转会手

续， 不办好手续他们依旧是处于

“临时失业”。 再引申出来的问题，

就是假设这些外援没球踢，他们是

像现在的西甲球员一样临时失业

呢，还是让俱乐部养着？ 若是让俱

乐部养着，那足协又得遭到口水炮

的攻击。 归根结底，足协太难了。

如果说这些外援外教能作为

科研人员进入中国，那本该是件喜

大普奔的事，只可惜他们并非为钻

研球技而到中超。 反倒说，他们的

球技在不断地 “中超化”。 讽刺的

是，他们又是中超俱乐部重金求得

的球技“科研人员”。 最终，在绕了

十八弯之后，莫比乌斯环又扣回了

足协头上。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

有一天，睡前忘了关电脑，一大

早的，微信群里滴嗒声没完没了。

起床一看， 议论的都是申花外

援没有归队的事情。

联赛延期， 什么时候鸣哨还不知

道，晚几天回来，又有什么关系呢？

不被感染新冠，更重要。

健康最重要。

●

奥运会延期在预料之中。

主办国与奥委会迟迟不能决定，

是因为造成的经济损失很大。

决定延期，又有人做文章，说对运

动员的备战有多大的影响。

损失是大，影响是大，那又怎样？

与健康、生命比起来，怎样？

两害相较取其轻。

健康与生命，放在权衡的天平上，

分量是最重的。

●

体育是什么？竞技体育为了什么？

体育是强身健体的。竞技体育，这

个会那个会的， 是集中展现体育水平

的。 同时，具有娱乐大众的功能。 至于

职业足球，还是一种生意。

疫情期间闷在家里， 自身进行一

些体育锻炼，是需要的。

至于这个聚会那个聚会的， 也包

括职业足球，聚众多多，有害抗疫，危

及健康，当然是不能要的。

●

更高更快更强，快是核心。 不快，

既高不了，也强不了。譬如跳高、标枪，

没有快而有力的助跑， 是跳不高投不

远的。

现代社会，都追求着更快。这当然

很好。 只是，追求更快，别忘了要去哪

里，为了什么。

人，是容易忘记本质的。

朱润宇


